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FECHA: ENERO 05 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Atrapan a dos secuestradores” 

 
“Define hoy PRD alianza con pan por gubernatura” 

 “Guadarrama pide congruencia a frente opositor” 

 “OCHO ACCIDENTES VEHICULARES EN SÓLO 24 HORAS” 

 
“Continuarán en el 2023 la Bicentenario” 

 
“¡Analizan candidatos!” 

 
“8 muertos, saldo rojo de vacaciones decembrinas” 

 
“IGUALDAD PARA INDEPENDIENTES” 

 
“Propone profe Guadarrama parámetros para selección” 

 
“Duermen 115 mdp de los parquímetros” 

 
“Liga Gobernador a narco y Blanco” 

 “El narco rodea a Cuau: Graco; niega autoritarismo en Mando Único” 

 
“En Morelos, enorme degradación social” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Pormenoriza IEEH distintas acciones para su calendario: Dentro de las acciones programadas en el 
calendario electoral de la elección a gobernador, diputados y ayuntamientos destaca la próxima instalación de los 18 consejos 

distritales a realizarse del 7 al 10 de enero, donde asistirán los siete integrantes del consejo general. Cuatro son las rutas para 

llevar a cabo esta tarea. La ruta 1 dará inicio el día 7 en los municipios de Huejutla de Reyes, San Felipe Orizatlán y 
Zacualtipán de Ángeles. El 8 con la Ruta 2 en Metepec, Tulancingo de Bravo, Apan, Tepeapulco y Tizayuca; la Ruta 3 en Tula 

de Allende, Tepeji del Río de Ocampo, Huichapan e Ixmiquilpan; finalmente Zimapán, Mixquiahuala de Juárez, Actopan 
Pachuca I Poniente, Pachuca II Oriente y Mineral de la Reforma en la ruta 4. De igual forma se enfatiza en los plazos que 

están próximos a vencer: Jueves 7 de enero: Primera sesión ordinaria del mes del Consejo General. Domingo 10 de enero: 
Primera sesión ordinaria del mes de los consejos distritales electorales. Miércoles 13 de enero: Último día de manifestación de 

intención de ciudadanos a candidaturas independientes para diputadas y diputados. Los aspirantes a diputadas y diputados 

deberán presentar un plan de reciclaje de propaganda de precampaña. Domingo 17 de enero: Los partidos políticos deberán 
presentar un plan de reciclaje de propaganda de precampañas de gobernadora o gobernador, entre otros. (Rosa Gabriela 

Porter, página 04) 
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Crónica-Lanzarán convocatoria para promover el voto: Publicará el Instituto Estatal Electoral (IEEH) la convocatoria 
para aquellas organizaciones ciudadanas que se registren para la promoción del voto durante el proceso electoral 2015-2016, 

los objetivos principales son fomentar la participación en los comicios, así como fortalecer los valores, prácticas e instituciones 

de la democracia. La convocatoria que difundirán en diversos medios especificará las actividades conjuntas de estas 
organizaciones con el IEEH, a efecto de incentivar acciones dirigidas a la promoción del voto, brindar asesoría y orientación, 

difundir materiales del Instituto, concertar acciones de información y comunicación, o celebrar actividades de capacitación, 
culturales, talleres y eventos diversos. En esta invitación mencionará el periodo de registro, documentación obligatoria para 

las organizaciones interesadas que ostenten con su emblema, plan de promoción al voto, duración de la campaña, relación de 
personas participantes, domicilio de la agrupación, declaración de aceptación de las reglas. Las organizaciones ciudadanas 

podrán sumarse a las labores de promoción del voto que realiza el Instituto, las cuales contarán con programa de trabajo y 

los recursos disponibles, mismos que en ningún momento tendrán que ver con asignación de tiempos en radio y televisión 
que le corresponden al organismo. Además, fomentarán el voto ciudadano en los procesos electorales, así como evitar la 

realización de toda acción que pueda configurarse como acto anticipado de precampaña o de campaña, así como 
propaganda. En la promoción del voto está prohibido cualquier acto que genere confusión, presión o coacción a los electores, 

o que afecte la equidad en la contienda. Las campañas de promoción del voto no podrán pronunciarse a favor o en contra, 

directa o indirectamente, de un partido político, coalición, aspirante, precandidato, candidatos, ni de sus posiciones, 
propuestas, plataforma electoral, programa legislativo o de gobierno. Este tipo de proselitismo de concientización y 

participación tiene que ser imparcial y equitativo. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Respeta IEE beneficios de candidatos independientes: Las disposiciones de la Sala Superior del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que calificaron como innecesario publicar datos personales de 

quienes apoyen las candidaturas independientes, y que éstas reciban igual financiamiento público para sus campañas 
respecto de sus similares postulados por partido político de nueva creación, en Hidalgo se encuentran establecidas desde al 

año anterior, por lo que no habrá conflicto por atenderlas. Esto lo aseveró el consejero electoral Augusto Hernández Abogado, 
quien explicó que el 30 de abril, el anterior Consejo General del IEE aprobó varios acuerdos, entre los cuales se encontraban 

las Reglas de operación para el registro de candidaturas independientes, en donde no se contempla hacer públicos los datos 

de ciudadanos que den su apoyo ciudadano a estas candidaturas. Asimismo, apuntó que la designación de prerrogativas 
contempladas en el Código Electoral de Hidalgo respetan lo ordenado en la tesis 53/2015 del TEPJF, en cuanto a que recursos 

públicos destinados a candidatos independientes sean equitativos a los de candidatos postulados por partidos de nueva 
creación, y que corresponde a la repartición igualitaria entre los organismos políticos del 30% de la bolsa estatal de 

prerrogativas.  (Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Decide hoy PRD si va en alianza con el PAN: Este 5 de enero el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD 
definirá si irá en coalición en Hidalgo, y en tres estados más, para la elección de 2016. La sesión dará continuidad a la que se 

llevó a cabo antes del 24 de diciembre; en aquella ocasión se expusieron la estrategia electoral y los métodos de selección de 
candidatos. Este día se definirá la política de alianzas con Acción Nacional en Tlaxcala, Zacatecas, Oaxaca e Hidalgo. Una 

coalición entre ambos partidos, según el senador Isidro Pedraza Chávez, ―es la piedra angular de lo que hemos llamado el 

Frente Amplio Opositor‖. Mientras que el exsecretario de Asuntos Electorales del CEN del PRD, José Guadarrama Márquez, 
otro aspirante perredista a la gubernatura, dijo que en la sesión su partido definirá, en principio, una coalición a la que se 

pueden sumar otros institutos políticos. ―El PAN ya definió su determinación de ir en alianza con el PRD en ocho estados, en 
donde está incluido Hidalgo, ahora le toca al CEN del PRD tomar una definición‖, señaló. El sol azteca acordó que su 

candidato al cargo de gobernador se defina en tres etapas: un debate entre los dos aspirantes, una encuesta y el voto del 

consejo político del partido, del cual tiene mayoría el Frente Democrático Hidalguense, corriente liderada por Guadarrama 
Márquez. ―Esta situación no define, toda vez que se busca un candidato de unidad‖, indicó el presidente del PRD en Hidalgo, 

Ramón Flores. (Redacción, página 09) 
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Criterio-Homologarán recurso para independientes con PES y MORENA: El presupuesto que deberán recibir los 
candidatos independientes en Hidalgo, para garantizar la equidad en la contienda electoral de este año, tendrá que 

homologarse con la partida que reciban los candidatos de los partidos de reciente creación, es decir de Encuentro Social y 

Morena. Esto, luego que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) estableciera que deben acceder al 
financiamiento público en igualdad de circunstancias que los afiliados a un partido. La reasignación del presupuesto electoral, 

que es de 354 millones 510 mil 763 pesos, para determinar las cantidades que recibirían los candidatos independientes –en 
caso de que haya–, tendrá que hacerla el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, informó el diputado Celestino Abrego. 

Cuestionado sobre si esto afectaría el presupuesto que se asignó en 2015, el legislador consideró que ―no habría problema 
para que el candidato goce de las garantías que hoy el tribunal electoral está dando‖, aunque la responsabilidad para 

eficientar el recurso será de los consejeros electorales. Hasta el momento sólo Porfirio Moreno Jiménez ha manifestado su 

intención de ser candidato a la gubernatura por esta vía. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Crónica-Acomoda Guadarrama parámetros para definir: La designación del candidato al gobierno de Hidalgo por parte 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) debe ser a través de los parámetros del Consejo Político Estatal, debate 

público y encuesta, cada uno con un valor del 33 por ciento, manifestó el exsenador José Guadarrama Márquez. Aclaró que 
no es dueño del Consejo Político Estatal del sol azteca, pues sólo impulsa la conformación del frente opositor entre el PRD, 

Acción Nacional (PAN) y otros partidos, organismos sociales y campesinos del estado. Consideró que Hidalgo está preparado 
para la alternancia, pero debe profundizarse el tema en los diferentes sectores sociales, ya que representa una necesidad. 

Guadarrama Márquez expuso que este planteamiento le conviene al Partido Revolucionario Institucional (PRI), ya que la 
entidad requiere una transformación política y social. ―El cambio con la alternancia que proponen los partidos de la izquierda 

debe aplicarse sin rupturas y que sea un gobierno de innovación, que impulse mayor desarrollo en los 84 municipios‖. 

Recordó que actualmente el 60 por ciento de la población vive con un salario mínimo de 41 pesos; el estado registra grave 
marginación, corrupción e impunidad. Respectó a la postura de Francisco Xavier Berganza de no registrarse como candidato 

independiente a la gubernatura del estado, el perredista destacó que respeta esa decisión. Será este martes cuando el Comité 
Ejecutivo Nacional del PRD defina su postura para establecer si concreta la alianza entre este instituto y el PAN, y que Hidalgo 

sea una de las entidades consideradas en coalición para enfrentar los próximos comicios. (Alberto Quintana, página 03) 

Criterio-Encuesta todavía no se define: JG (Redacción, página 09) 
Milenio-Pide Guadarrama congruencia a quiénes integrarán frente opositor (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Decidirá hoy PRD alianza con PAN en Hidalgo (Víctor Valera, página 06) 
Capital Hidalgo-Hoy último día para que PRD construya alianzas (Verónica Ángeles, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Propone cómo seleccionar candidato (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Hoy definen si es viable ruta de alianza PRD-PAN (Raúl Pérez, página 5A) 

Crónica-Complicada una alianza total, adelanta el Panal: Será a más tardar esta semana cuando el Comité Ejecutivo 

Nacional del Partido Nueva Alianza (Panal) defina si habrá alianza con el Revolucionario Institucional (PRI) y el Verde 
Ecologista de México (PVEM), informó el diputado local Víctor Trejo Carpio. Comentó que su partido se mantiene en análisis 

para el posible convenio de coalición, no sólo con el tricolor, sino también con el verde; sin embargo, dicho convenio se trata 

directamente en la dirigencia nacional. Señaló que será complicada una alianza total, pues ya existe posibilidad de que sea 
flexible; es decir, que sólo sea para determinados cargos. Por lo pronto en Hidalgo continuará con los trabajos de 

reforzamiento y capacitación de las estructuras municipales, para hacer los análisis correspondientes y elegir a los mejores 
perfiles en los 18 distritos y los 84 municipios. Indicó que la elección concurrente del próximo año, en la que habrán de 

renovarse la totalidad de los cargos de elección popular, será compleja. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Estudia PRI situación de dirigencias municipales; aplazará renovaciones: Debido a las aspiraciones 
políticas de algunos presidentes o secretarios generales de Comités Directivos Municipales del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), rumbo a los comicios de junio próximo, la dirigencia estatal tricolor designará liderazgos provisionales en 
ciertas demarcaciones, adelantó el presidente, Alberto Meléndez Apodaca. El secretario técnico del Consejo Político, Gonzalo 

Badillo Ortiz, confirmó que el Comité Directivo Estatal del PRI aplazó la renovación de 49 dirigencias municipales y 129 

seccionales en Pachuca, ya que es imposible realizar procesos intrapartidistas durante una contienda electoral. La actual 
presidencia del partido, que encabeza Meléndez Apodaca, remitió al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) los nombres de aquellos 

dirigentes provisionales, luego en próximas fechas la dirigencia a escala federal ratificará estos perfiles, quienes formarán 
parte de la estructura partidista en 2016, encargados de la operación política y consolidar la unidad de cara a una elección 

histórica en Hidalgo. ―Se mandó el paquete de 49 municipios que ya cubrieron su periodo estatutario, de alguna manera se 

pidió la prórroga porque no podemos llevar un proceso de selección interna. En algunos casos se ratificará y en otros 
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buscaremos un nuevo perfil, pues hay temas delicados y sensibles en ciertas demarcaciones‖. Explicó que la dirigencia estatal 
valora si asignan un presidente provisional o un delegado especial. ―Estamos revisando los municipios, son casos de 

excepción donde hemos visto en el análisis que tanto el presidente como la secretaria general de esos comités aspiran a un 
cargo en estos comicios, alcaldías sobre todo, esto evidentemente genera una dinámica en donde ellos ya no podrían tener 

posibilidad de seguir siendo dirigentes‖. Una vez que concluya el proceso comicial, tentativamente en agosto del próximo año, 

el Comité Directivo Estatal del PRI retomará este tema y renovará estas 49 dirigencias y 129 seccionales, pues muchas de 
ellas incluso ya tienen más de un año de desfase. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Alistan priistas análisis para la elección de sus candidatos (Redacción, página 09) 
Plaza Juárez-Dirigencia Priista alista análisis para elegir a sus abanderados (Redacción, página 2A) 

Uno más Uno-Evalúa PRI perfiles de sus candidatos (Roberto Reynoso, página 03) 

Crónica-Retribuirán prerrogativas de seis meses para el PT: Tras recuperar sus derechos políticos y jurídicos ante los 
órganos electorales, el Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo recibirá 25 millones 266. 26 mil pesos, por prerrogativas retenidas 

correspondientes a los últimos seis meses de 2015. Ante la posibilidad de perder su registro, la cúpula de la estrella interpuso 
diversos recursos de inconformidad ante los tribunales electorales para defender cada uno de los sufragios petistas, incluso 

acusaron al Instituto Nacional Electoral (INE) de "desaparecer" cierta cantidad de votos durante conteos. Desde agosto hasta 

diciembre pasados hubo diversos juicios, impugnaciones y recursos de inconformidad para que el PT insistiera en mantenerse 
como opción política. En la elección extraordinaria celebrada en el Distrito I de Aguascalientes el pasado 6 de diciembre, PT 

obtuvo 13 mil 180 votos de los 103 mil 684 escrutados, cantidad suficiente de sufragios para mantenerse con vida. Por tanto, 
al integrarse nuevamente en el Consejo General del IEEH, reconocerle su personalidad jurídica, derechos y prerrogativas a la 

cúpula de la estrella, recibirá los recursos inmovilizados correspondientes al año 2015. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Capital Hidalgo-PANAL quiere ir solo, pero “coquetean”: Hasta el momento, el Partido Nueva Alianza (PANAL) no ha 
tenido ningún acercamiento con otro partido político para el tema de alguna coalición, informó el presidente del instituto, 

Emilio Eliseo Molina Hernández. "Nosotros estamos trabajando para ir solos, no estamos buscándola (la coalición); sin 
embargo, tampoco puedo decir que no estamos abiertos, porque el partido así lo establece en sus estatutos", afirmó. En este 

sentido, refirió que el Comité Ejecutivo Nacional del PANAL ha hecho este tipo de acuerdos en otros estados, por lo que están 

a la espera de lo que se decida a nivel nacional. Molina Hernández manifestó que sabe las intenciones que ha manifestado el 
presidente del PRI en Hidalgo, de hacer una coalición con el PANAL. Por tal motivo, comentó que en este momento no hay 

nada oficial, "sí hay una intención, nosotros estamos esperando". Asimismo, señaló que el Principal eje de su plataforma es la 
educación, por lo que si alguien está dispuesto a defenderla se analizaría la coalición, pero, aclaró, hasta el momento no hay 

algo concreto.  (Sergio Juárez, página 06) 

Capital Hidalgo-Candidato del PES podría ser de la sociedad civil: El presidente del Comité Directivo Estatal del 
Partido Encuentro Social (PES), Natividad Castrejón Valdez, descartó como aspirante a la gubernatura a algún candidato que 

proceda de un trabajo político partidista. Lo anterior tras cuestionarle, si llamarán a Julio Menchaca para invitarlo a unirse a 

las filas del partido, "no buscaremos a él, ni mucho menos a José Guadarrama y al frente opositor, ni a Gerardo Sosa, no 
tenemos la intención de buscar un candidato que venga de algún trabajo político partidista". En entrevista, informó que por el 

momento no han definido si tienen algún aspirante a la gubernatura; resaltó que el 20 de enero el Comité Ejecutivo Nacional 
emitirá la convocatoria para quienes deseen participar en los comicios que se avecinan. Resaltó que a partir de esa fecha, 

comenzarán a recibir propuestas de interesados y grupos que impulsen algún personaje. Señaló que el PES buscará un 
candidato interno (militante) o algún aspirante de la sociedad civil. En este sentido, indicó que buscan un ciudadano 

comprometido, independientemente de su profesión o actividad, que cuente con un proyecto de estado, que consolide al PES 

como un partido con plataforma de cambio. Mencionó que será un personaje que sea reconocido y tenga prestigio social 
dentro de su profesión y comunidad, capaz de encabezar el proyecto social del organismo político. (Ivet Pasquel, página 

06) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Igualdad de circunstancias para independientes: TEPJF: Los candidatos independientes podrán 

contender en igualdad de circunstancias con los abanderados de nuevos partidos políticos, lo cual debe materializarse en el 
financiamiento público, refirió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Sin embargo mientras que los 

partidos en la entidad recibirán más de 171 millones de pesos como financiamiento público, los candidatos independientes 
tendrán bolsa total de tan solo 738 mil pesos. Así se desprende del proyecto de presupuesto del Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE), tras estimar montos con el padrón de julio del año pasado y salario mínimo de octubre. De acuerdo con el 

código electoral del estado, la distribución de las prerrogativas a que tienen derecho los aspirantes independientes en su 
conjunto será como partido político de nuevo registro, es decir 738 mil pesos. Tal monto será distribuido entre los candidatos 

independientes: 33 por ciento de manera igualitaria entre todos los aspirantes al cargo de gobernador, 33. 3 igualitariamente 
en todas las fórmulas a diputados locales y el mismo porcentaje en las planillas a integrar los ayuntamientos. En el supuesto 

de que un solo candidato, fórmula o planilla tenga su registro para cualquiera de los cargos mencionados, no podrá recibir 
financiamiento que exceda de 50 por ciento de los montos anteriores. Además el financiamiento privado son las aportaciones 

que realicen el candidato independiente y sus simpatizantes que no podrán rebasar el 10 por ciento del tope de gastos para la 

elección que sea, según el código. Durante entrevista, Augusto Hernández Abogado, consejero electoral, expuso que la cifra 
exacta, tanto para partidos e independientes, podría variar tras la sentencia del TEPJF que defina si el salario mínimo es 

tomado en cuenta para establecer financiamiento. Agregó que la tesis del tribunal electoral sobre acceso al financiamiento 
público para contender en igualdad de circunstancias ya está contemplada en el código electoral de Hidalgo. El criterio 

jurídico, "maximiza la protección de los derechos político-electorales de los candidatos independientes y el principio de 

equidad en materia de financiamiento público", manifestó el tribunal en comunicado de prensa.  (Víctor Valera, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Retrasan entrega de la torre legislativa: La Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de Hidalgo 

(Sopot) aplazó hasta enero la entrega de la Torre Legislativa, donde se ubicarán las nuevas oficinas de los diputados, informó 
José Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local. La entrega de estas oficinas no es urgente 

para los legisladores, por lo que esperarán a que se concreten los últimos detalles del edificio situado a un costado del 

estacionamiento general, señaló. La ampliación de la fecha de entrega del inmueble, prevista para el 30 de diciembre, fue 
dispuesta por la Sopot con el objetivo de finalizar los detalles de la obra iniciada en 2009 con la LXI Legislatura. ―Esperemos 

que esté lista pronto; no es una necesidad urgente para nosotros. Estaremos ocupando las nuevas oficinas en cuanto nos 
digan ‗corten el listón‘ y lo importante es que ya hay una fecha, podría ser en la primera o segunda quincena de enero‖, 

señaló Gil Elorduy. La obra arquitectónica de cinco pisos fue asignada a los ingenieros Gustavo Reyes Cruz y Luis H. 

Hernández Carrasco; la edificación inició en 2009 con el propósito de conmemorar 200 años de la Independencia Mexicana, 
fecha por la cual se le conoció en un principio como Torre Bicentenario. En ese año se invirtieron 19 millones 980 mil pesos 

para comenzar con los trabajos de construcción de 4 mil 465 metros cuadrados de superficie de una planta baja, cuatro 
niveles y un estacionamiento. Al siguiente año, 2010, en una segunda etapa, se destinaron 19 millones 644 mil 369 pesos; 

para 2011 comenzó el forraje de la estructura del nuevo edificio, hecho de aluminio con un presupuesto de 24 millones 978 
mil 414 pesos. De 2012 a 2014 no se asignó presupuesto por parte del Ejecutivo estatal y fue hasta 2015 cuando se anunció 

la última partida presupuestal para terminar la Torre Legislativa: 43. 4 millones de pesos. Con ese recurso se realizaron los 

trabajos de acabado y servicios internos del inmueble legislativo. Cabe señalar que los recursos han sido ejecutados por las 
empresas constructoras con razón social Ivisa Construcciones y Diseño S. A. de C. V. Con respecto al destino que tendrán las 

actuales oficinas de los diputados, Gil Elorduy indicó que aún desconoce de qué forma podrán ocupar esos espacios. Para la 
última etapa está contemplada la construcción de ocho salas de juntas, ocho salas de prensa, sanitarios en los cinco niveles 

que tendrá la torre, dos elevadores generales, lobby, recepción general, área pública, sanitarios generales y cafetería. 

Asimismo, área de oficinas, cuarto de máquinas y tableros, escaleras, una cocineta, área de papelería y fotocopiado, 
estacionamiento del área de coordinación y elevador privado, el cual estará asignado al presidente de la junta de gobierno. 

(José Antonio Alcaraz, página 05) 
Crónica-Dice EGE que concluirán obras; Torre Legislativa (Jocelyn Andrade, página 10) 

El Independiente-Alistan entrega de Torre Legislativa (Sonia Rueda, página 04) 

Capital Hidalgo-En breve resolución de Torre Legislativa (Verónica Ángeles, página 02) 
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Criterio-Avalan que la CDMX sea entidad: Con la conformación de la Ciudad de México como entidad federativa, Hidalgo 
tendrá la oportunidad de atender problemas metropolitanos comunes y contará con inversiones para el desarrollo de la zona 

centro. Así lo percibieron diputados locales tras avalar, ayer en sesión extraordinaria, la reforma política a la Constitución de 

México, con la cual el Distrito Federal obtiene ese reconocimiento. De acuerdo con el diputado del PRD Celestino Ábrego 
Escalante, una vez que el Distrito Federal se convierta en estado, con la creación del Consejo Metropolitano de la Zona Centro 

–en el que se encuentra Hidalgo– se impulsará la inversión para el desarrollo y se abordarán problemas comunes. Puso como 
ejemplo temas de seguridad, medio ambiente y desarrollo sustentable, como lo señalan los acuerdos del Hábitat, en los 

cuales ha trabajado Hidalgo. Como parte del constituyente permanente, 25 diputados locales avalaron la reforma enviada por 
el Senado de la República, la cual cambia el nombre del Distrito Federal a Ciudad de México, por lo que a más tardar el 31 de 

enero de 2017 deberá contar con su propia Constitución Política. Asimismo, se elimina la figura jurídica de delegaciones 

políticas y se crean las ―demarcaciones territoriales de la Ciudad de México‖, mismas que serán encabezadas por un alcalde. 
También deroga la facultad del senado para nombrar o remover al jefe de Gobierno. La Ciudad de México continúa siendo la 

sede de los tres poderes de la unión o federales; sin embargo, estará en la posibilidad de quitar esquemas viejos que no le 
han permitido evolucionar como cualquier capital en el sistema de naciones, dijo el diputado José Juan Viggiano Austria. 

(José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Reconocen legisladores como estado de la unión a la Ciudad de México (Janet Barragán, página 12) 
Crónica-Aprueban legisladores hidalguenses reforma a Constitución Política (Jocelyn Andrade, página 10) 

El Independiente-Aprueban convertir al DF en entidad federativa (Redacción, página 03) 
Capital Hidalgo-Diputados locales avalan reforma (Verónica Ángeles, página 07) 

Plaza Juárez-Reconocen a CD. De México como entidad federativa (Raúl Pérez, página 5A) 
Síntesis-Avalan reforma de Ciudad de México (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Avalan LXII legislatura local reforma política de la Ciudad de México (Redacción, página 02) 

El Independiente-Ningún partido pone en mesa matrimonios igualitarios: Elorduy: Luego de que la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), emitió la recomendación general 23 dirigida a titulares de los poderes ejecutivos y 

órganos legislativos de las entidades federativas del país, sobre la discriminación en el matrimonio igualitario, el presidente de 

la junta de gobierno del Congreso Ernesto Gil Elorduy declaró que no abordarán el tema por el momento, no obstante están 
abiertos. La recomendación establece que las autoridades estatales deberán revisar y adecuar los ordenamientos en materia 

civil y familiar para prevenir que la orientación sexual de una persona no la condicione a contraer matrimonio. De acuerdo con 
el código familiar para el estado en su artículo 11 "el matrimonio es una institución social y permanente, por la cual se 

establece la unión jurídica de un solo hombre y una sola mujer, que con igualdad de derechos y obligaciones, originan el 
nacimiento y estabilidad de una familia, así como la realización de una comunidad de vida plena y responsable". El organismo 

refirió que solamente el Distrito Federal y Coahuila modificaron sus códigos civiles y familiares para permitir el matrimonio 

igualitario. Gil Elorduy indicó que aún no existe propuesta de ninguna bancada para impulsar el cambio en las disposiciones 
legales, por lo que el matrimonio entre personas del mismo sexo no está a discusión. "No hay ningún partido que lo ponga en 

la mesa", declaró. Agregó que éste no es un desacato a la recomendación emitida, y enfatizó que no están cerrados a 
abordar el tema, que tendría que estar respaldado por algún partido político. A nivel nacional la CNDH enfatizó que la 

orientación sexual no puede ser un criterio relevante para diferenciar el acceso al derecho de protección a la familia que está 

en la Constitución, el cual puede ser el mismo, tanto para las parejas del mismo sexo como heterosexuales.  (Sonia Rueda, 
página 03) 

El Independiente-Aumenta presupuesto para comunicación del Congreso Local: El Congreso de Hidalgo incrementó 

el presupuesto para gastos de comunicación social durante el actual año, luego que dispondrá de 6 mil pesos diarios. 
Mientras que en 2015 presupuestó 2 millones 122 mil pesos, durante el actual año los legisladores aprobaron 2 millones 504 

mil con la finalidad de ejercerlos en comunicación social del Poder Legislativo. Esta área del Congreso local dispondrá en el 
actual año de un millón 581 mil pesos en servicios personales; 447 mil 600 en materiales y suministros, además de 474 mil en 

servicios generales, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos aprobado por los legisladores. Tras detallar cifras, se observa 
aumento en el rubro de materiales y suministros al pasar de 318 mil a 447 mil pesos. Además el gobierno de Hidalgo 

disminuyó el presupuesto de la dirección general de comunicación social de 19 millones el año anterior, a 16 millones de 

pesos durante 2016, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos. Es decir, dicha área de la administración pública costará a los 
hidalguenses 43 mil pesos diarios.  (Víctor Valera, página 04) 
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Milenio-Solicita Ernesto Gil respeto y legalidad en elecciones 2016: Conducirse con respeto y legalidad en cada una 
de las etapas del proceso electoral fue el llamado que expresó a los actores políticos el presidente de la junta de gobierno del 

Congreso local, Ernesto Gil Elorduy, quien consideró que los procesos electorales son la oportunidad de convocar a la 

ciudadanía a interesarse más por las actividades públicas. El legislador priista dijo esperar un desempeño de todos los 
partidos políticos y organismos electorales para actuar ante la ciudanía con una actitud limpia, abierta, de competencia, pero 

sobretodo de respetar las disposiciones legales. "Quienes aspiren o vayan a competir de los partidos políticos, mujeres y 
hombres en los próximos procesos electorales deben tener una actitud seria, honesta de gran vocación de servicio para la 

ciudadanía hidalguense, que lo merece de manera muy amplia y esperemos que demos un ejemplo también como una 
sociedad que respeta la diversidad y al mismo tiempo le da a la legalidad un alto nivel para que las contiendas electorales se 

conviertan en caminos de certeza legal para toda la ciudadanía y para la madurez política del estado de Hidalgo y los 

hidalguenses", declaró. Respecto a las acciones que se realizan para la conformación de un frente opositor para lograr la 
alternancia política en la entidad, Gil Elorduy se reservó su opinión al señalar que respeta todas las manifestaciones, de lo 

contrario, dijo entraría en un debate que no corresponde a la postura que debe adoptar el presidente de la junta de gobierno. 
Por otra parte informó que en breve el Congreso local publicará la licitación para el equipamiento de la torre legislativa que la 

Secretaría de Obras Públicas prevé entregar a finales de enero, el costo será financiado por el Poder Legislativo pues se 

financió la partida en el presupuesto de egresos del presente año que se les destinará por un monto total de 217 millones 690 
mil pesos. Para la presidencia de la junta de gobierno se definió un presupuesto por más de 17 millones 558 mil pesos 

etiquetados para servicios personales, materiales y suministros, servicios generales, transferencias, asignaciones, subsidios y 
otras ayudas. En tanto, para la asamblea del congreso se avaló un presupuesto de 57 millones 860 mil pesos; mientras que 

para la Auditoria Superior del estado de Hidalgo (ASEH), 87 millones 862 mil pesos. M (Janet Barragán, página 12) 
Síntesis-Actores políticos deberán tener vocación: Gil (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Llama Olvera a participar en las tradicionales cabalgatas: Como parte del programa ―Navidad en Familia, 

Tradición Hidalguense‖, este 5 de enero inician las tradicionales Cabalgatas de los Reyes Magos por diferentes regiones de la 
entidad, comenzando en Pachuca. Por ello el gobernador Francisco Olvera y su esposa Guadalupe Romero, presidenta del 

Patronato del Sistema DIFH, invitan a las familias de la capital hidalguense a disfrutar de este desfile, cuya magia iniciará en 

punto de las 19:00 horas, recorriendo el Río de las Avenidas, desde su entronque con avenida Belisario Domínguez, a la 
altura del gimnasio Miguel Alemán, y hasta la intersección con el bulevar Colosio. En la edición de este año participará un 

gran número de personajes de diferentes series animadas y de estudios cinematográficos, que son del agrado de chicos y 
grandes, como Mickey Mouse, el Hombre Araña, los Minions, el Rayo McQueen, Toy Story, Bob Esponja, Avengers, Monsters 

Inc. , Cars, entre otras figuras de Disney y Marvel. Posteriormente dicha caravana se presentará en Tulancingo, Apan, 
Tizayuca, Actopan, Ixmiquilpan, Zimapán, Tula y Huejutla, desde el 6 y hasta el 13 de enero, en ese orden. De la misma 

forma, para concluir con el programa navideño en Pachuca, se invita a las familias hidalguenses para que este 6 de enero se 

reúnan en la emblemática Plaza Juárez de Pachuca, en punto de las 11:00 horas, para disfrutar de la tradicional Rosca de 
Reyes, elaborada por artesanos de Atotonilco el Grande, en compañía del mandatario Olvera Ruiz y su familia. La rosca tiene 

una longitud de 600 metros y un peso aproximado de 3 mil kilogramos, para lo cual se esperan repartir alrededor de 5 mil 
raciones. Cabe recordar que las actividades del programa ―Navidad en Familia, Tradición Hidalguense 2015‖, dieron inicio el 

pasado noviembre con el encendido del árbol navideño. (Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Hidalguenses disfrutarán de tradicionales cabalgatas (Redacción, página 10) 
Capital Hidalgo-Miles de personas esperan Cabalgata de Reyes Magos (Ivet Pasquel, página 05) 

Plaza Juárez-Familias hidalguenses disfrutarán cabalgatas de Reyes (Redacción, página 3A) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Funcionará sistema de bici capital con renta por año: La presidencia municipal de Pachuca informó que el 

sistema híbrido de movilidad Bici Capital funcionará con renta anual y el usuario contratará el servicio mediante la adquisición 
de una tarjeta de plástico. Las unidades operarán a partir de un esquema de carga eléctrica y también de manera manual con 

pedaleo. Aunque la fecha de inicio todavía no ha sido establecida por la alcaldía, el presidente municipal Eleazar García 
Sánchez externó que en breve será concluida. ―Arrancamos la parte final para conectar todo lo que se ha desarrollado desde 

el bulevar Colosio, a la altura de Pemex, y la idea es conectarlo hasta la colonia Punta Azul y Campo de Tiro en el bulevar 

Minero‖, precisó el alcalde de Pachuca. El programa contará, en su primera etapa, con seis estaciones, las cuales se ubican en 
una ruta de 9 kilómetros.  El circuito conectará Preparatoria 1, la colonia Maestranza, plaza Juárez, parque Pasteur y el Río de 

las Avenidas con la zona centro de la ciudad. Entre 100 y 120 bicicletas serán distribuidas en las estaciones; los vehículos 
contarán con llantas antiponchadura, sistema GPS, luces, así como un botón para encender el modo eléctrico. Al respecto, el 

secretario de Obras Públicas de Pachuca, Víctor Bautista Ramírez, detalló que en la actual administración se construyeron 40 
kilómetros de senderos y ciclovías. Asimismo, indicó que se llevaron a cabo obras paralelas como drenes pluviales, luminarias, 

además de la edificación y rehabilitación de parques en Aquiles Serdán, Parque de Poblamiento y Plutarco Elías Calles. Según 

el funcionario municipal, Bici Capital requirió una inversión de 5 millones de pesos; sin embargo, para la infraestructura 
aledaña se destinaron cerca de 100 millones de pesos. ―Va avanzando este proceso de movilidad‖, comentó Bautista. El 

secretario de Obras Públicas de Pachuca expuso que el programa de movilidad incentiva el uso de la bicicleta y el traslado a 
pie, lo que contribuye al cuidado de la salud de los ciudadanos, pues hacen ejercicio. Bautista anticipó que en poco tiempo 

finalizará la última etapa del proyecto. (Emmanuel Rincón, página 08) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Los primeros que se mueven 
Dentro de la esfera política previo a cualquier proceso electoral siempre se da por entendido que existen aspirantes a 

candidaturas que ocupan sitios preferenciales, ya sea por su cercanía con los grupos de poder partidistas y político o por ser 

personajes carismáticos y que siempre han contado con el beneplácito del electorado, que no es precisamente el grueso de la 
población. Así es como vemos en cada elección, no solo en Hidalgo sino en todo el país, una lista de personajes impulsados 

por los institutos políticos, quienes suelen ser los que con anterioridad ya han estado en puestos de elección popular y uno 
que otra sorpresa, pues en la actualidad se cree en la combinación de experiencia y juventud para los encargos públicos. 

Luego vienen en segundo puesto los que aspiran pero que no cuentan con la venia necesaria y mínima o suficiente, para 

poder ser los elegidos a candidaturas; por ello, suelen ser los primeros que se mueven siempre meses o semanas previas a 
designaciones. En el tablero político electoral es una realidad que nadie está descartado, pero si es posible modificar las 

posiciones de acuerdo al tiempo y las circunstancias, al fin, la política es de tiempos. Por ello vemos en redes sociales, 
eventos estatales, federales, la entrega de apoyos, inauguraciones de todo tipo de eventos, reuniones en pueblos, colonias y 

municipios, a todos a los que de una u otra forma están –quizá sin buscarlo plenamente-con la intención de ser o aspirar. 
Diputados federales, locales, presidentes municipales, secretarios del gabinete estatal, integrantes de partidos políticos, 

regidores, síndicos, independientes, académicos, columnistas y todo aquel que busca una representación social, son parte de 

dicho círculo que deambula entre las determinaciones de los grandes jefes de la política y lo que dicen las encuestas, 
preferencias, o incluso hasta las redes sociales. Los menos, los que están sin moverse, ocupados en sus actuales encargos, 

puestos o solo en espera, son los que en apariencia podrían verse o sentirse más seguros de que contarán con el beneficio de 
quienes los han perfilado como posibles sucesores o cabezas de proyectos. Sea cual sea el color o la ideología, la 

institucionalidad en la política mexicana y la paciencia siempre terminan por recompensar de una u otra forma; quizá no como 

se busca de inicio pero con el paso de los años vemos como los personajes de la política se mantienen ahí, en donde siempre 
han querido estar. Es importante que todos y cada uno de los que aspiran a puestos de votación, tengan en claro que las 

determinaciones aunque raras, siempre vienen precedidas de un qué y un para qué, que son los primeros cuestionamientos 
que saltan tras las designaciones, que por cierto están por darse en el corto, es decir, en este mes de enero. 

 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

PRI: ¿En verdad preparado? 

A cuatro días de haber iniciado el año, la diligencia estatal del Partido Revolucionario Institucional, aseguró, a través de un 
comunicado, que sus estructuras, en todas las regiones, están listas para la postulación de los candidatos a cargos de 

elección popular. Cierto es que la elección más importante será la de gobernador, proceso interno donde al parecer, las y los 
finalistas apuestan a un denominador común que es la unidad. Tras la reunión sostenida durante las últimas semanas de 

2015, entre los seis "suspirantes" con su líder nacional, Manlio Fabio Beltrones, se pudo apreciar que todos apostaron por el 
respeto, tanto a los tiempos como a ellos mismos, para evitar así que las pasiones se "desbordaran", como ocurrió ya en 

procesos pasados. Un rápido análisis de las y los priístas que levantaron la mano, permite identificar que Nuvia Mayorga, 

oriunda del Valle del Mezquital, mantuvo una actividad constante, discreta y creciente, atendiendo fundamentalmente a su 
responsabilidad como titular de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas. En tanto que Alma Carolina Viggiano, 

además de su permanente presencia en los medios, continuó su labor legislativa al finalizar 2015, lo mismo en San Lázaro 
que en la Huasteca y Sierra Alta hidalguense, tareas que alternó en el DIF Coahuila. Tras la reunión con Manlio, pero 

especialmente una vez que concluyó el periodo de sus informes, los senadores David Penchyna y Omar Fayad, disminuyeron 

su presencia en medios, pero mantuvieron su cercanía con las distintas regiones del estado y, especialmente, se enfocaron a 
las tareas del Pacto Federal en la capital del país. Por su parte, Fernando Moctezuma puso especial énfasis en su tarea de 

gestión, particularmente en los municipios que integran el distrito que representa, y discreto, como es su estilo, fortaleció 
puentes con todos los segmentos priístas del estado bajo la premisa de la unidad. En tanto que José Antonio Rojo García de 

Alba, afianzó su ascendencia sobre el sector campesino, así como con distintos actores sociales y políticos del estado. 
Ninguno está descartado, aseguró recientemente Alberto Meléndez, líder estatal de los priístas y, en ese encarte, al parecer, 

todos buscan crecer sin poner en riesgo ni sus carreras ni a su partido. En el PRI afirman estar preparados para las 

postulaciones, pero ¿Habrá acaso algún suspirante preparado para recibir el "no" del tricolor? 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Francisco Xavier con X de Xóchitl 
Mientras los panistas que se sintieron traicionados por Francisco Xavier Berganza reviven la vergonzosa campaña que para 

gobernador realizó en 1999, al ―desaparecerse‖ después del fracaso en la concentración del estadio de fútbol que le dejó el 
camino libre al candidato priista Manuel Ángel Núñez que ya no tuvo ni siquiera contrapeso tras bambalinas en Acción 

Nacional (PAN) se instrumenta su postulación como precandidato al gobierno de Hidalgo. Quienes creyeron que podía darse 

un final cerrado si se aprovechaba la fractura en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) que dejó la contienda interna 
acusan que el cantautor tulancinguense dejó buena parte de la campaña en manos del reportero de Notitas Musicales Amado 

Centeno mientras Francisco Xavier ―se esfumó‖ sin aclarar el destino del dinero para las estrategias propagandísticas. Aun así 
en una operación de la que responsabilizan a la delegada de la Miguel Hidalgo Xóchitl Gálvez, al secretario general del Comité 

Directivo Estatal, Prisco Manuel y al ex diputado federal Marte Rivera, en la que aseguran mucho tiene que ver el gobernador 

poblano Rafael Moreno, se propondrá como precandidato del PAN al cuestionado personaje. No obstante las dudas sobre la 
formación de la coalición en los próximos días habrá de reunirse el consejo político para dar luz verde a la posibilidad del 

bloque que se complica por Francisco Xavier, ya que el Partido de la Revolución Democráticas (PRD) la promovió porque sus 
aspirantes el senador Isidro Pedraza y José Guadarrama no veían rival enfrente. Pero esta aprobación tendrá un costo para la 

dirigencia estatal porque tendrán que ceder espacios valiosos a otras corrientes especialmente a la de Alejandro Moreno y a la 

de Daniel Ludlow cuya estrategia se dirige a pelear diputaciones locales y ayuntamientos estratégicos, por lo pronto el 
potencial precandidato se frota nuevamente las manos. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

Ambulantes vs autoridades; un round más para El Perro 

En esa ya recurrente lucha de los integrantes de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo 
(Foideh) con autoridades municipales, por ganar espacios en vía pública para instalación de comerciantes ambulantes, el 

sábado anterior representados por Óscar Pelcastre Almanza, mejor conocido como ―El Perro‖, se anotó otra victoria, pues 
logró que sus afiliados colocaran sus puestos en los portales de Plaza Constitución, en Pachuca, pese a la orden ―tajante‖ de 

que fueran retirados. Desde el comienzo de su gestión el presidente municipal, Eleazar García Sánchez, tomó la audaz 
decisión de ―limpiar las calles‖ del Centro Histórico de ambulantes y poner orden en el padrón de los mismos, para permitir la 

venta de productos en vía pública mediante autorización expresa de la autoridad, la entrega de un tarjetón exclusivo y el 

pago por esos derechos que, dicho sea de paso, son menores a ―las cuotas‖ que pagan a sus dirigentes para vender sus 
productos. Pero en cada acción de la autoridad se ha topado con pared, pues al final los comerciantes se salen con la suya y 

se instalan con o sin autorización de la autoridad correspondiente. El principal argumento, válido sin duda, es que si el 
gobierno no genera empleo, al menos debe brindar facilidades a aquellas personas que se lanzan a la aventura del comercio 

informal, para lo cual se acogen a la protección de algún dirigente, en este caso el de la Foideh. No obstante, el resultado del 

operativo del sábado anterior fue patético, pues los comerciantes se armaron de tubos y palos para defender su derecho a 
instalarse en los portales y arremetieron contra los policías, dirigidos por el secretario de Seguridad Pública, Edwin Hernández. 

Cuando la batalla parecía ganada por los uniformados vino la contraorden y los de la Foideh se volvieron a instalar, ante la 
mirada frustrante de los uniformados y los inspectores que fueron enviados a una lucha perdida con mucha anticipación. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
MORELOS: GRACO TIENE RAZÓN 

Mal empieza su trienio como alcalde de Cuernavaca el exfubolista Cuauhtémoc Blanco, pues con apenas dos días al frente del 

ayuntamiento de la capital morelense ya logró pelearse, en serio, con el gobernador Graco Ramírez. La disputa es por el 
control de la policía municipal de Cuernavaca. Blanco, inexperto en administración pública, pero con el voto popular de su 

lado, insiste en que los uniformados de la capital deben ser manejados por su gobierno, algo que le pide la gente, según 
señala. Del otro lado del cuadrilátero está el gobernador perredista de Morelos, quien se afana en lograr un mando policial 

único para el estado. El asunto es que Graco Ramírez está dispuesto a quedarse con la policía de Cuernavaca aún si para ello 
debe firmar un decreto. El pleito es morboso, pero en el fondo me parece que el gobernador tiene la razón, aunque se ve que 

no tiene la capacidad ni el tacto para convencer a Cuauhtémoc, quien tampoco es una mansa paloma. Doy la razón al 

gobernador porque la pulverización de las policías en el país beneficia más a la delincuencia que la sociedad. Hay ejemplos 
por doquier de policías que están en la nómina del crimen organizado, y por ello ocurren casos tan terribles como los de 

Iguala, donde los normalistas de Ayotizinapa secuestrados por la policía fueron entregados para su muerte a Los Rojos. 
Policías únicas en los estados, o mandos únicos, son la solución más inmediata a los problemas de la seguridad pública. 

Cuesta trabajo admitirlo, pero así es. Convencer a Blanco de ello será difícil, lo que hace suponer que tendremos pleito en 

Cuernavaca para rato. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

LA OPOSICIÓN SE HACE BOLAS 

Los partidos opositores aún no han aprobado su participación en una alianza y seis ilustres personajes ya se andan 
repartiendo cuotas y se disputan una candidatura, la de gobernador. El tiempo para que se registraran como candidatos 

independientes feneció y la idea de un Bronco parece lejana. Porfirio Moreno, único registro independiente, podría alcanzar 
una elevada votación sólo por inercia, la misma que vivió en las elecciones locales pasadas Antonio Mota, pero dudo que 

pelee por el primer lugar. Hoy, el CEN del PRD decidirá si le interesa formar un frente opositor con el PAN, una condición 
indispensable si se busca que los acuerdos que ya tejen José Guadarrama, Gerardo Sosa y la dirigencia panista lleguen a 

buen puerto. El problema será, si es que se acepta un nuevo matrimonio disfuncional entre la derecha y la izquierda, quién 

abanderará al frente opositor. Descartados, creo, están Erick Marte, Isidro Pedraza, Moisés Jiménez (nuevo mártir) y Daniel 
Ludlow. Restarán en el escaparate un priísta (con tintes panistas) y un perredista (expriísta). Declaró hoy Guadarrama que al 

candidato lo elegirá una encuesta, mismo método que lo marginó hace seis años de las boletas frente a Xóchitl Gálvez y que 
provocó la fractura de la gran alianza que se logró acuñar para intentar derrotar al PRI y que por escaso margen no se logró. 

Primero, creo, conoceremos al candidato priísta, que es claro lo disputan sólo tres aspirantes: Omar Fayad, David Penchyna y 

Nuvia Mayorga. De los tres, creo, ninguno estaría en riesgo de perder ante la posibilidad de que Guadarrama o Gerardo Sosa 
sean candidatos de la oposición. 

  
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Integrantes de la Unión de Comerciantes Independientes de Pachuca, que se establece en los mercados durante 

temporada decembrina, acusan que la directora de Comercio y Abasto de Pachuca, María Isabel Barrera, ha endurecido su 
postura y trato hacia los ambulantes, quienes dicen ser más de 20 integrantes que no pueden vender su mercancía porque 

dicen ―les obstaculizan‖ los mejores espacios y presuntamente ya están asignados a otras organizaciones de comerciantes 

que han protestado de forma violenta por lo que podrían asumir la misma postura, dicen. 
 

:Que Inició el año y donde pronto iniciarán las protestas será en Tepeji del Río. Y es que nuevamente los vecinos de 
diferentes comunidades denuncian que la inseguridad sigue en aumento y al alcalde Fernando Miranda le han pedido que 

intensifique la labor de la policía municipal porque no solo el robo y el asalto están a la orden del día, sino también delitos 
federales como el secuestro y la desaparición de personas. Aseguran que el primero del año ya se dio contra un comerciante 

de la colonia Tlaxinacalpan. 

 
:Que El tiempo corre en el Partido Acción Nacional y no logran consolidar a sus cartas fuertes para la elección que está a la 

vuelta de la esquina. Dicen que parte del proceso son las negociaciones internas con personajes importantes del partido, y es 
que deben dejar todo en orden entre las corrientes para no llegar divididos a la contienda que se espera interesante y dura 

para los involucrados, esperan que pronto se dé luz verde a toda la plataforma política con candidatos incluidos para 

comenzar sus campañas. 
 

:Que Precisamente hablando de los aspirantes panistas, dicen que Yolanda Tellería lleva delantera para quedarse con el 
puesto para la alcaldía de Pachuca. Los panistas al parecer confían en su trabajo dentro del blanquiazul y por lo que realizó 

en su última encomienda como diputada local. La competencia es fuerte y su principal competidor es Alejandro Moreno Abud, 

ex dirigente estatal, por lo que tendrán que decidir bien si quieren dar pelea en las próximas elecciones. 
 

(Redacción, página 06) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

13 de 22 

1133  

Milenio-Las perlas… 
 

"Estamos para defender los derechos de los consumidores, pero la recomendación es que verifiquen sus contratos, recibos, 

que chequen bien su mercancía y si tiene alguna garantía y el producto no viene en las condiciones que se expide, lo mejor 
es que lo denuncien‖ 

José Alberto Chávez Mendoza 
DELEGADO DE PROFECO, SOBRE VENTAS DE REYES 

 
"Yo no soy dueño del consejo, cada consejero y consejera tiene su definición propia, no adelanto expectativas ni he 

manifestado hasta este momento (intención de postularse) sino que soy un impulsor de un amplio frente opositor con la idea 

de llegar muy consolidados‖ 
José Guadarrama Márquez 

PERREDISTA, SOBRE FRENTE OPOSITOR 
 

"Se trabaja con familias completas, no solo con niñas, niños y adolescentes. Observamos que hay buen respuesta de los 

padres de familia y agradecemos el apoyo de las presidentas de los Sistemas DIF municipales‖ 
Anabel Martínez Rosas 

FUNCIONARIA DE DIF HIDALGO, SOBRE PROMOCIÓN EL BUEN TRATO EN LAS FAMILIAS 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que a partir de hoy y hasta el 13 del presente mes se desarrollarán las cabalgatas de reyes en el marco del programa 
Navidad en Familia. El gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz y su esposa Lupita Romero de Olvera, presidenta del 

patronato del sistema DIF Hidalgo, pondrán en marcha los festejos en la capital del estado. Seguirán otras ciudades como 

Actopan, Ixmiquilpan, Tula, Huejutla, Zimapán y otros puntos de la geografía estatal. 
 

que lo anunciado por esta columna sobre la rotación de los enlaces institucionales en cada distrito electoral local ya se 
concretó y, en algunos casos, hubo ratificaciones. En el nuevo distrito con cabecera en Zacualtipán, que lo conforman once 

municipios, por lo extenso fungirán dos o tres enlaces institucionales. Figuran las secretarias de Planeación, Mirna Hernández 
Morales, quien se encargará del distrito de Ixmiquilpan; Geraldina García, titular del sector Salud, será la responsable de la 

región Huasteca. La subsecretaria de Educación Media y Superior de la SEPH, Rocío Ruiz, atenderá parte del distrito de 

Zacualtipán, sólo por mencionar algunos.  
 

que dos secretarios del gobierno del estado: Salvador Elguero Molina, secretario de Gobierno, y Aunard de la Rocha, de 
Finanzas y Administración, tal vez sean considerados por su partido, el Revolucionario Institucional, para ser postulados 

candidatos a un puesto de elección popular. Aunque los mencionados no han hecho públicas sus pretensiones, no se les 

descarta para que sus nombres estén en las boletas electorales en la elección del próximo 5 de junio. También suena 
Honorato Rodríguez Murillo, de quien se dice que iría por un cargo por el Partido Verde.  

 
que en Mineral de la Reforma, donde gobierna Filiberto Hernández Monzalvo, su delfín para la candidatura del tricolor a la 

presidencia municipal, el secretario municipal Guadalupe Villegas, todo lo ha echado a perder y lejos de ganar adeptos, desde 

ahora ya es rechazado por el priísmo; advierten que no aceptarán que se los impongan de candidato. Así que las cosas en 
aquel municipio están más que calientitas.  

 
que el senador Isidro Pedraza no las trae todas consigo para lograr la candidatura a la gubernatura para abanderar al frente 

opositor, aun cuando éste no se concreta entre los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática. La dificultad para 
el senador del sol azteca es que los blanquiazules no lo aceptan. 

 

(Redacción, página 03) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

14 de 22 

1144  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Pese a mostrarse en el discurso como un impulsor del frente común opositor entre partidos para concretar la posibilidad de 
candidatura al gobierno del estado, el profesor Guadarrama ahora parece poner y exigir condiciones específicas a los que 

intenten participar por esa designación, mediante la puesta de filtros que más bien se acomodan a sus objetivos de ser él 

mismo quien represente, por lo cual podrían existir riesgos para aterrizar un proyecto real entre organismos políticos. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

 Arriba-Salvador Elguero: Elguero Molina como titular de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo establece una dinámica que 
le permite tener muy claro el panorama desde estos y días anteriores para allanar el camino hacia las elecciones de junio. 

Bajo el antecedente de la cordialidad que impera en la entidad, la idea es mantener y reforzar la comunicación con los actores 
y partidos políticos para evitar ―focos rojos‖. 

 

Abajo Antero Nochebuena: Para el presidente municipal de Atlapexco el tema de la seguridad parece complicarse porque 
son varias las zonas de la demarcación donde padecen por las consecuencias de esta situación. Como un asunto irresuelto, el 

titular del Ejecutivo local lleva así a cuestas esta problemática que causa inconformidad entre la gente que en esa región de 
Hidalgo habita. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REGRESO 

Apenas vuelve la actividad a gobierno del estado y ya se especula de algunos nuevos acomodos en la estructura oficial. 

Insisten los grillitos en que podría haber cambios en las Secretarías de Finanzas y de Gobierno, ya que el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) busca incluir en sus propuestas ―caras nuevas‖ para los listados de quienes serán 

candidatos a las diputaciones locales y presidencias municipales. 
 

GUADARRAMA 

Luego de la propuesta que el profesor José Guadarrama hizo para elegir al presunto candidato del bloque opositor, los otros 
aspirantes de plano se rieron y comentaron que el expriista ya no sólo la quiere ―de pelo largo sino con trenzas‖, porque su 

planteamiento de plano está hecho a su medida, pese a que con anterioridad el expriista afirmara y perjurara que no buscaría 
encabezar. Isidro Pedraza y Erick Marte Rivera de plano ya no supieron si atacarse de la risa o enojarse ante el nuevo anuncio 

hecho la mañana de ayer por el también exdirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD). 

 
MINERAL DE LA REFORMA 

No quita el dedo del renglón el secretario municipal de Mineral de la Reforma, Guadalupe Villegas, quien con todo su corazón 
desea ser candidato del PRI a esa alcaldía. El problema es que su gestión fue muy cuestionada desde un inicio y eso 

representa un severo problema de credibilidad entre la propia militancia tricolor que hoy se inclina en favor de Alberto 
Escamilla, el subsecretario de Gobierno, o del diputado local Mario Cuatepotzo. 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Duermen 115 mdp de los parquímetros: Se traban en Tesorería del DF recursos destinados a obras 

públicas; pese a rezago en proyectos, se prevé ampliar sistema a 96 colonias. Mientras la recaudación de los parquímetros de 
ecoParq va en aumento en beneficio de los permisionarios, la aplicación de 30% del dinero para mejorar las zonas donde 

operan es muy lenta y tiene detalles que subsanar. A casi cuatro años de funcionamiento, las alcancías han acumulado 791. 8 
millones de pesos, de los cuales 236. 8 millones corresponden al rescate de espacio público cuyo destino deciden los vecinos, 

pero se ha ejercido sólo la mitad de este último monto en obras y varias están sin concluir. EL UNIVERSAL realizó un balance 

de la generación y aplicación de dinero del programa, que a la fecha cuenta con 13 polígonos en cuatro delegaciones, pero 
únicamente en Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc se han realizado un total de 16 proyectos de infraestructura por 121 millones de 

pesos, según datos de la Autoridad del Espacio Público (AEP), a cargo del sistema ecoParq. Ocho obras están terminadas, la 
otra mitad se inició el año pasado y siguen en ejecución. Los ingresos para rescate de espacio público equivalen a 30% de los 

recursos totales, que los operadores deben brindar con base en las reglas del programa ecoParq. Los casi 237 millones de 
pesos obtenidos de enero de 2012 a noviembre pasado para la comunidad ―ingresaron al Gobierno del Distrito Federal (GDF) 

a través de la Secretaría de Finanzas, y se han ejercido 121 mdp para obras de mejoramiento del espacio público al 2015‖, 

precisó la AEP en una tarjeta informativa. Habitantes de los polígonos resaltaron que, si bien el programa ayudó a ordenar 
sus calles y casi terminar con los franeleros, hay aún algunos puntos de los que acomodadores de autos y personal de valet 

parking se adueñaron. Los entrevistados cuestionaron que el gasto para obras avance lento, que en algunos casos los costos 
de los proyectos sean altos o la calidad de los trabajos sea mala; exigieron difundir de manera más amplia las cifras de 

ingresos y mejorar la fiscalización de este dinero. Desde el inicio del programa en enero de 2012 a septiembre del año 

pasado, Polanco es el polígono que generó más dinero y por lo tanto el mayor monto para rescate de espacio público, y en 
segundo lugar se ubicó Roma-Condesa, aunque éste último en 2015 rebasó por primera vez a Polanco en recaudar más 

recursos durante un año. Operadora de Estacionamientos Bicentenario es la empresa permisionaria con más ganancias, pues 
controla dichos polígonos, además de Anzures y Lomas-Virreyes. (Gerardo Suárez, primera plana) 

La Jornada-En Morelos, enorme degradación social: A las siete se reza a unos pasos de la casa donde, delante de ellos, 

mataron a su hija. Poco antes de la hora del rosario, Gabino Mota y Juana Ocampo se marchan rumbo a la Casa de la Cultura, 
donde se decidirán las acciones para exigir justicia: No nos vamos a quedar con los brazos cruzados, dice, duro el gesto pero 

ojos de agua, la madre de la presidenta municipal Gisela Raquel Mota Ocampo. Que había rechazado la protección policial, 
informa el gobierno del estado. ¿Usted se sentiría seguro con una patrulla atrás?, pregunta Gabino, guerrerense nacido en 

Tlacotepec, una tierra que también sabe, y mucho, de la violencia del narcotráfico. Para llegar a la casa donde vivió Gisela 

Raquel Mota hay que serpentear las callejuelas de un municipio que ha crecido como toda la región, entre el desorden y la 
multiplicación de casas de interés social, cajitas idénticas que atormentan el paisaje. La casa de la familia Mota Ocampo está 

al final de Pueblo Viejo, en medio de construcciones encueradas de yeso, tabicón puro. A una cuadra, detrás de una zanja, 
hay dos patrullas: una de la policía municipal y otra de la ministerial. Los padres de la alcaldesa asesinada, sin embargo, se 

marchan solos, acompañados una amiga. Poco antes, Gabino Mota ha tenido la paciencia de contar de nuevo lo sucedido, 
mientras casi toda la familia aún dormía. Con la mano derecha señala una pared al lado del portón: Por ahí se brincó uno y 

les abrió a los demás. Doña Juana Ocampo –una activa militante de las Comunidades Eclesiales de Base desde su juventud– 

ya había comenzado el trajinar del día y quitó el cerrojo. Dice Gabino, de oficio carpintero, que le han preguntado cuántos 
eran, pero él no lo sabe a ciencia cierta. Tal vez seis u ocho entraron, pero afuera había más. Los delincuentes sacaron 

primero a los habitantes de la casa que dormían en las habitaciones de la planta baja. Don Gabino y su hijo del mismo 
nombre, la esposa de éste y su hijo recién nacido. A Gisela la bajaron del piso de arriba, donde descansaba en una habitación 

contigua a la de sus sobrinas. A todos nos tiraron al piso, nos pusieron las patas encima mientras nos amenazaban. Ahí, en la 

sala, frente a su familia, le dispararon a la presidenta municipal. Tras el asesinato, emprendieron la huida. Los dos Gabinos, 
padre e hijo, los siguieron sin pensar. No llevábamos armas ni nada, nomás nuestro coraje. La persecución terminó en una 

mina cerrada, propiedad del ex edil y ex líder de la CNTE Javier Orihuela (quien, por cierto, y según cuenta un perredista 
local, la cerró porque se había convertido en un tiradero de cadáveres). (Arturo Cano, primera plana) 
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Excélsior-El narco rodea a Cuau: Graco; niega autoritarismo en Mando Único: Integrantes del gabinete de 
Cuauhtémoc Blanco están coludidos con el grupo criminal Guerreros Unidos, denunció el gobernador Graco Ramírez. Y señaló 

a Carlos de la Rosa Segura, nombrado secretario de Seguridad Pública de Cuernavaca, como uno de los personajes cercanos 

a Federico Figueroa, quien, asegura el mandatario, es el jefe de esa organización delictiva. ―Se lo dije yo a Cuauhtémoc, se 
sorprendió, titubeó y no supo responderme exactamente‖, refirió Graco. Agregó que por eso tomó la decisión de instaurar el 

Mando Único en Cuernavaca y otros 14 municipios de la entidad. Rechazó que haya sido una medida autoritaria. Blanco 
respondió ayer en conferencia de prensa a dichos señalamientos: ―Si me pasa algo a mí o a la gente que está atrás de mí, es 

contra usted; se lo dije el día que lo fui a visitar, porque hizo declaraciones de que personas de mi grupo estaban metidas en 
el narcotráfico‖. Ligan a gente de Cuau con narco. El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, acusó que colaboradores de 

Cuauhtémoc Blanco están coludidos con la organización criminal Guerreros Unidos, pues varios de ellos tienen una relación 

directa con Federico Figueroa empresario artístico y hermano de Joan Sebastian. El mandatario perredista ubica a Carlos de la 
Rosa Segura —nombrado secretario de Seguridad Pública por el alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco— como uno de 

los personajes cercanos a Federico Figueroa, quien, asegura el gobernador, es el jefe del grupo criminal Guerreros Unidos. 
Graco explicó que detrás de Cuauhtémoc ―está Federico Figueroa, un señor que es hermano de Joan Sebastian y que es 

conocido por su vinculación con grupos delincuenciales (Guerreros Unidos); se lo dije yo a Cuauhtémoc, se sorprendió, 

titubeó y no supo responderme exactamente‖. Este encuentro se habría realizado el pasado domingo y, a decir del 
mandatario, fue ríspido. ―Le dije no podemos permitir que esta gente regrese a Cuernavaca como estuvo en épocas 

anteriores, dominando esta plaza con una serie de personajes vinculados a grupos delictivos. En Morelos esto es tiempo del 
pasado y vamos para adelante‖. Ésta, dijo Graco Ramírez, es la principal causa por la cual tomó la decisión de instrumentar el 

Mando Único en Cuernavaca y otros 14 municipios; además, rechazó que la decisión que tomó para ingresar por la fuerza a la 
policía de Cuernavaca haya sido una decisión autoritaria. Respecto a la complicidad del gabinete de Cuauhtémoc con 

Guerreros Unidos insistió: ―Las gentes de él y cercanas a este personaje son las que aparecieron en el PRD, aparecieron en el 

PRI y ahora están con Cuauhtémoc Blanco‖. En clara alusión a Carlos de la Rosa, quien hasta hace tres meses era miembro 
de la bancada del PRD en el Congreso estatal. En respuesta, dijo Graco, Cuauhtémoc Blanco le dijo que quien no estuviera de 

acuerdo con él le iba a ―romper la madre‖, en alusión a la continuidad del Mando Único, ―pues la impresión que tengo es que 
regrese a este grupo a venderles una idea falsa que a mí mismo me plantearon, yo lo he dicho y tú lo sabes, que los 

delincuentes pueden controlar la seguridad a cambio de que los dejes actuar, eso ocurrió lamentablemente en Morelos y no 

va a volver a ocurrir‖. Y detalló: ―Esos personajes que están en el tema de la seguridad con Cuauhtémoc estuvieron en el 
PRD, incluso uno de ellos fue diputado y otro fue aspirante a presidente municipal y no pudo ganar (José Luis Urióstegui 

Salgado), después aparecen con la candidata del PRI manejando el mismo tema, una vez que no gana la candidata del PRI 
aparecen con Cuauhtémoc Blanco con el mismo tema‖. Y agrega, ―bueno es mucha coincidencia los personajes lo que les 

preocupa es que efectivamente en el tema de la seguridad, esté en manos de quienes la tuvieron que son gente que incide 

en la relación con Guerreros Unidos‖. Y afirmó que esta alianza es real, ―porque evidentemente requieren ellos esta 
recuperación aprovechando las diferencias y la inexperiencia política del actor que está frente al ayuntamiento‖. A través de 

las redes sociales, el gobernador Graco Ramírez emitió un mensaje en el que afirma que ―detrás Cuauhtémoc Blanco hay 
personas que quieren aprovechar su inexperiencia para que grupos delincuenciales se instalen en #Cuernavaca‖. Célula de 

los rojos asesinó a Gisela, dice gobernador. El gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, dijo que una célula 
del grupo criminal denominado Los Rojos fue la que asesinó el sábado pasado a la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota 

Ocampo. (Pedro Tonantzin, página web) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
¡De lo que Tlayacapan se salvó! 

Postulado por Nueva Alianza, el presidente municipal de Tlayacapan, Morelos, Dionisio de la Rosa Santamaría, juraba y 
perjuraba que no aceptaría jamás el mando único policiaco. Ayer sin embargo, al saludar a Enrique Galindo y Alberto Capella, 

comisionados federal y estatal de Seguridad Pública, quienes fueron a notificarle del decreto de mando único expedido por el 

gobernador Graco Ramírez, se mostró amable y comedido, y lo primero que hizo fue presentarles… ¡a su jefe de la policía 
municipal! Los funcionarios le hicieron ver que no podía designar a nadie que no estuviese certificado porque violaría la ley, 

pero Dionisio neceó: ―Les presento al sensei Abel‖. Conocieron entonces a un muchacho de 19 o 20 años enfundado en una 
camiseta con un dragón estampado. ―¿Qué experiencia policiaca tienes?‖, le preguntaron, y el sensei les respondió: ―Ninguna, 

pero sé artes marciales…‖. Colofón: a Dionisio no le quedó más que apechugar que Galindo y Capella designaran a su 
verdadero jefe policiaco, y al sensei buscar chamba en alguna escuela de kung fu.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Año nuevo, deseos breves 
El año nuevo sirve, a algunos, para hacer una serie de propósitos en un banco en el que no tienen cuenta, y a otros para 

simplemente cambiar de fecha. En uno y otro caso hay un hecho incontrovertible que a veces se le da más peso y 
trascendencia de la que tiene el fin de un año y el inicio del siguiente, que conlleva como gran aportación los buenos deseos 

de unos a otros aunque éstos sean efímeros. Este año que ha comenzado no tiene nada de particular en cuanto a lo 
cabalístico, no termina en cero, no es década, ni secular ni por mucho milenario, en el calendario es otro más, un año 

corriente, pero en política, no común: es el cuarto del sexenio del presidente Enrique Peña Nieto, el que tendrá más 

elecciones para gobernador en una sola fecha, 5 de junio, de que se tenga registro, con 12 estados, 13 si se agrega el 
proceso extraordinario, más bien ordinario, de Colima, y sobre el que existen simplonas leyendas urbanas. Quizá la más 

repetida es que, dicen, mide el ánimo electoral para la presidencial, en este caso, de 2018, en lo que no estoy de acuerdo. 
Nada tuvieron que ver, por ejemplo, las elecciones para gobernador de 1996, cuando cuatro después en 2000, el PAN, vía 

Vicente Fox, arrojó al PRI de Los Pinos, y tampoco tuvieron que ver las de 2004, cuando en 2006 López Obrador quedó a . 56 

por ciento de Felipe Calderón, quien llevó al PAN a repetir en la Presidencia, o las de 2010, que en 2012 regresaron al PRI a 
Los Pinos vía Peña Nieto. No existe ninguna analogía ni los resultados de los gobiernos locales adelantan ese ánimo electoral. 

Cada elección local es diferente y el único común denominador, el único que pesa, es el perfil del candidato, muy por encima 
de partidos, programas, ideologías, aspectos económicos y políticos. Hoy el candidato, partidista o independiente, es todo, y 

por eso tengo claro que el resultado de las elecciones este año de gobernador, no serán referente, ni laboratorio, de la 
elección presidencial de 2018, cuando, de nuevo, el resultado dependerá de la personalidad del candidato, y en el caso del 

priista, también de los resultados de la gestión de gobierno de Peña Nieto, centralmente, en la economía. Pero claro, si 

quieren divagar por ser año nuevo… 
RETALES 

1. DEBUT. Hoy en la sesión de la Suprema Corte, que preside Luis María Aguilar, serán investidos formalmente como 
ministros del pleno, y de sus respectivas salas, Norma Piña y Javier Laynez; 

2. TITIRITERO. ¿Quién está operando la alcaldía de Cuernavaca y a Cuauhtémoc Blanco? Ayer, Graco Ramírez me hizo una 

grave relevación: que ahí está Federico Figueroa, señalado, dijo, por sus relaciones con Guerreros Unidos; y 
3. “SPOTS”. A la nueva campaña de López Obrador en radio y tv seguirá la del presidente del PAN, Ricardo Anaya. Solo falta 

la del presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones. ¿La veremos? 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que hoy o mañana se conocerá el nombre del aspirante del PRI para pelear por la gubernatura de Tlaxcala. La decisión del 

Consejo Político está entre el diputado local Marco Antonio Mena Rodríguez y el diputado federal con licencia Ricardo García 
Portillo. Ayer, los momios favorecían a Mena Rodríguez, pero él o García Portillo tendrán que vencer a tres mujeres: Adriana 

Dávila, por el PAN; Lorena Cuéllar, por el PRD, y Martha Palafox, por el PT y Morena, todas, por cierto, senadoras por ese 
estado. 

 
Que por algunos minutos, el presidente Enrique Peña Nieto saludó, abrazó y conversó con el ex panista Manuel Espino, quien 

asistió en calidad de diputado federal por Movimiento Ciudadano al acto de salud que encabezó el mandatario en el Edomex. 

Espino dice que acordaron hablar del tema de seguridad y rechazó que su presencia estuviera relacionada con asuntos 
electorales, pero reveló que dos partidos ya lo buscan para algún cargo en las elecciones de junio, aunque él no ha 

―considerado la intención de participar‖. 
 

Que la dirigencia perredista sospecha que desde el gobierno de Javier Duarte, en Veracruz, hay mano negra para impedir 

una alianza PAN-PRD por la gubernatura, sobre todo tras la carta pública que unos 50 perredistas hicieron circular en contra. 
El texto, firmado por el ex líder estatal Enrique Romero, alcaldes, regidores, síndicos y militantes, se conoció justo en vísperas 

de que el perredismo dé el ―sí‖ o el ―no‖ a la postulación del panista Miguel Ángel Yunes como candidato común. 
 

Que entre los priistas causó risa la afirmación de los panistas de que gracias a ellos se redujo el precio de la gasolina. En las 
oficinas de Insurgentes Norte dicen que los del PAN olvidan que el término gasolinazo lo inició Vicente Fox y lo terminó de 

acuñar Felipe Calderón, y que inclusive en 2008 lo propinó de manera semanal, y apenas en este año se verá un menor 

precio en el combustible. 
 

Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, ordenó al secretario de Seguridad Pública, Hiram 
Almeida, transparentar el contrato de las fotomultas. Sin embargo, la polémica no es por el contrato, sino por la cuota de 

multas que obliga a levantar. Aunque el jefe de Gobierno dijo que se trata de un ―mito‖, en el propio decreto de ingresos de 

la ciudad se estima una meta de 600 millones de pesos en la recaudación de multas. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Imagen de Peña 
Mal empezó el año para el presidente Enrique Peña Nieto. El New York Times recibió al mandatario mexicano después de sus 

vacaciones con un editorial que afirma que ―México se resiste tercamente a la rendición de cuentas‖. El artículo, 
responsabilidad del consejo editorial, afirma que el Presidente ―no será recordado como el líder de la transformación que los 

mexicanos pensaron que habían elegido, sino como un político que evitó la rendición de cuentas a cada vuelta del camino‖. 

Para el New York Times el gobierno mexicano bajo el mando de Peña Nieto ha tratado sistemáticamente de encubrir ―las 
verdades feas‖ y ―los escándalos‖. Tres son los casos por los que el Times acusa a Peña Nieto de encubrimiento. Uno es el de 

la ―casa blanca‖. El periódico afirma que Peña Nieto nombró a un amigo como investigador y que éste ―sorprendentemente‖ 
no encontró pruebas de irregularidades, mientras que los periodistas que descubrieron el caso, ―a pesar de su trabajo 

meticuloso e impecable, perdieron sus empleos‖. El segundo es la fuga de El Chapo Guzmán. El New York Times afirma que 

el gobierno de Peña Nieto ―descartó la posibilidad‖ de que El Chapo hubiera tenido ―ayuda dentro‖ del penal para evadirse. El 
tercero es el de los 43 normalistas de Ayotzinapa. El diario señala que la investigación determinó que los jóvenes habían sido 

asesinados e incinerados por una banda criminal, pero añade que ―un informe preliminar de un grupo de expertos 
internacionales en septiembre, citando imágenes de satélite, señaló que era improbable que los cuerpos hubiesen sido 

incinerados‖. En el primer caso me parece que sí hay un conflicto de interés en la relación de Peña Nieto con Grupo Higa, 
pero no encuentro pruebas de actos ilícitos. El informe de la Secretaría de la Función Pública no parece un acto de 

encubrimiento. Si bien no reconoce el conflicto de interés, con lo cual discrepo, establece que no hay un ilícito, lo cual parece 

correcto. En el segundo caso me parece que el Times está completamente equivocado. La PGR sostuvo desde un principio 
que hubo complicidad de funcionarios y custodios en la fuga de El Chapo. De hecho, 13 funcionarios están encarcelados y 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

19 de 22 

1199  

bajo proceso judicial, entre ellos Celina Oseguera, la coordinadora de los Centros Federales de Readaptación Social, y Leonor 
García, quien se desempeñaba como directora jurídica del penal. Once custodios están presos también. No sé si estos 

funcionarios sean responsables, las pruebas no me convencen; pero es falso decir que el gobierno descartó la posibilidad de 
complicidad dentro del penal. En cuanto a los hechos de Iguala, la hipótesis de la incineración no es la parte fundamental de 

la investigación de la PGR, cuya conclusión de que los 43 normalistas fueron asesinados por el crimen organizado no ha sido 

rebatida. En cuanto a la incineración, el Times omite mencionar que la hipótesis surge de declaraciones de los propios 
involucrados (el padre Alejandro Solalinde fue el primero en decirlo) y que cuando menos dos cuerpos incinerados han sido 

identificados en pruebas de ADN. Independientemente de las acusaciones del Times, no hay duda del deterioro de la imagen 
internacional del Presidente. Los mismos medios que aplaudieron sus reformas hoy buscan compensar los aplausos que 

prodigaron en exceso. La actitud, sin embargo, no es sólo de los medios internacionales. Peña Nieto y su gobierno tuvieron 

un desplome en su popularidad también en México a partir de la segunda mitad de 2014. Es paradójico que un político que 
llegó a la Presidencia de la República a los 46 años por su imagen pública, hoy tenga tantos problemas por ella. El editorial 

del Times es una señal de cuánto se ha desplomado la imagen de Peña Nieto. 
MAL INICIO 

Las bolsas del mundo se desplomaron ayer, primer día de operaciones del año. Los inversionistas mostraron así su 
incertidumbre. ¿Importa? En el 72 por ciento de los años, según el Financial Times, el desempeño de los mercados refleja la 

tendencia que se marca en enero. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¡Vaya Manera de Comenzar el año! 

Miedo, incluso pavor a ratos. Ése es el sentimiento con que abrieron ayer los mercados financieros internacionales. Existe una 
gran preocupación de hacia dónde va el mundo entero en 2016. El comienzo del año ha sido rudo. Se publica el crecimiento 

de las manufacturas chinas que sale por debajo de lo esperado. El mal dato aviva las dudas sobre cuánto está creciendo en 
realidad el gigante asiático. Muy probablemente, 2016 será el peor año de crecimiento de la economía china desde los años 

noventa. La bolsa de ese país, que más bien es un casino de especulación, se derrumba rápidamente. Cuando el Índice de 

Shanghái alcanza una pérdida del siete por ciento, las autoridades cierran el mercado hasta el día de mañana. A la caída 
bursátil en China, siguen las bolsas europeas. Estados Unidos abre con grandes pérdidas que se van profundizando a lo largo 

del día. Sale, también, el dato del crecimiento de las manufacturas estadunidenses. Es el peor desde junio de 2009. La 
fortaleza del dólar y la debilidad económica mundial están generando la disminución de las manufacturas producidas en el 

vecino del norte. Al final del día, el Dow Jones se recupera un poco pero acaba perdiendo 1. 58%. El Standard &Poor´s de las 

500 empresas más grandes que cotizan en Estados Unidos indica un pérdida de 289 mil millones de dólares de capitalización 
de mercado en el primer día del año. El poderoso FANG —grupo de cuatro empresas de tecnología que fueron de las pocas 

acciones ganadoras durante 2015, es decir, Facebook, Amazon, Netflix y Google— pierden 3. 6% de manera combinada en la 
primera jornada de 2016. No hay duda: el miedo permea en los mercados. En algún momento de la jornada, incluso se 

avizora cierto pánico. De un lado hay muchos vendedores tratando de salirse del mercado y del otro pocos compradores. La 

debilidad de la economía china ha generado menos demanda de materias primas. Los exportadores de petróleo están 
sufriendo mucho con un precio cada vez menor. Hay países quebrados, como Venezuela. Hay otros que tienen un terrible 

problema de endeudamiento. Uno de ellos es el gigante de la OPEP: Arabia Saudita. Ese país tiene muchas deudas 
acumuladas y cada vez menos ingresos petroleros para pagarlas. Con el fin de demostrar que la familia real saudí va a hacer 

todo lo que esté a su alcance para mantenerse en el poder, el nuevo rey ordena la ejecución de varios presos incluyendo a un 
clérigo chiita detenido por criticar al gobierno. El mensaje es claro para aquellos que andan pensando en rebelarse en contra 

del régimen saudita, en especial los de la minoría chiita. Mientras que la mayoría sunita recibe con aplausos la ejecución 

de Nimr-al-Nimr, el régimen de los ayatolas iranís se enfurece. Las relaciones entre dos países líderes de los grupos del Islam, 
sunitas y chiitas, se tensan aún más. Arabia Saudita e Irán rompen relaciones diplomáticas. Lo que faltaba en el Oriente 

Medio que de por sí es un polvorín. México no está exento a lo que está ocurriendo en este mundo convulso. Nuestra bolsa 
de valores sigue la misma tonada que todas: el Índice de Precios y Cotizaciones perdió ayer un dos por ciento durante el 

primer día del año. El peso continuó debilitándose: ayer estaba cerca de su mínimo histórico frente al dólar estadunidense en 

alrededor de 17. 65 al menudeo. Y la mezcla mexicana de petróleo volvió a caer 1. 21% para alcanzar 27. 04 dólares por 
barril. ¡Vaya comienzo del año! China en franca desaceleración. Los países exportadores de materias primas, en especial los 

petroleros, metidos en grandes problemas fiscales con importantes repercusiones políticas. El Oriente Medio es una bomba 
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con un tic-tac cada vez más sonoro. Europa y Japón no pueden resolver sus marasmos económicos. Estados Unidos exhibe 
dudas sobre la solidez de su economía. No por nada los mercados de valores, divisas y commodities andan asustados. 

Bienvenidos a 2016.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El cónsul incómodo 

Con verdadera impaciencia esperan en la Cancillería al cónsul de México en Colorado, Carlos Bello, en la reunión de cónsules 
y embajadores. Aunque no precisamente para entregarle una condecoración o extenderle un reconocimiento, todo lo 

contrario. La canciller Claudia Ruiz Massieu le tendrá que hacer dos fuertes extrañamientos. Nos comentan que las y los 
trabajadores de ese consulado tanto administrativos como del Servicio Exterior se quejan del mal trato que don Carlos da a 

las mujeres. Lo acusan de misógino, un tema que a la canciller en especial le preocupa y lo ha combatido. El segundo, por los 
horarios de trabajo del cónsul Bello, su jornada laboral termina a las 2 de la tarde. Nos dicen que después de esa hora, nadie 

sabe dónde se le puede localizar. Un horario de trabajo impensable en cualquier consulado mexicano en EU. 

 
Un tour por el nuevo avión presidencial 

En la Presidencia están tomando con todo cuidado el tema del arribo a México del nuevo avión que se utilizará para el 
transporte de Enrique Peña Nieto. Nos adelantan que desde Los Pinos se prepara una intensa difusión de las características 

técnicas, operativas y financieras del avión que llevará el nombre de José María Morelos y Pavón y tendrá un costo superior a 

los 6 mil millones de pesos. De acuerdo con datos recabados en la casa presidencial, el Boeing 787 Dreamliner que llevará la 
matrícula XC-MEX y será el TP01 (Transporte Presidencial 1), se pondrá a disposición de los medios de comunicación para 

que lo aborden, conozcan su interior, tomen fotografías y video y se haga una amplia difusión de su equipamiento y alcances. 
Fuentes del Estado Mayor Presidencial detallaron que aunque la aeronave es un transporte cuya información tiene carácter de 

―seguridad nacional‖, se ha tomado la decisión de transparentar todo lo relacionado con ella a fin de que los mexicanos 
conozcan sus objetivos. Mientras, el José María Morelos y Pavón aún se encuentra en el Dallas Love Field, de Texas, donde es 

sometido a diversas pruebas de operación en vuelo, abastecimiento y sistemas operativos, nos dicen. 

 
Nuevo look en la Corte 

Año nuevo look nuevo, eso pareció haber considerado el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María 
Aguilar Morales, quien tras el receso de fin de año reapareció para abrir el periodo de sesiones con bigote y una barba. Sin 

embargo, nos dicen que el cambio de look no es sólo personal sino también profesional, pues a don Luis María le tocará 

presidir una Corte totalmente renovada y con una integración diferente a la que se creó en 1995, ya que hoy martes se 
incorporan como ministros Norma Piña y Javier Laynez. En lo que aseguran que no habrá cambio alguno es en el tema de 

protección de los derechos humanos. Ayer Aguilar refrendó que habrá continuidad en un tema que ha distinguido y ha dado 
reconocimiento a los ministros de la llamada Décima Época de la Corte: los derechos humanos. 

 

Espino aparece en acto de EPN 
Ayer, durante la gira del presidente Enrique Peña Nieto por el Estado de México, la primera actividad pública del mandatario 

en 2016, hubo un personaje que llamó mucho la atención. En Chiconcuac, en las primeras filas del evento para inaugurar el 
Hospital Municipal, estaba el ex líder nacional del PAN Manuel Espino, hoy diputado federal por Movimiento Ciudadano. Se 

acercó y saludó al Presidente, sonrió, se vio atento. Al finalizar el evento, un par de diaristas le preguntó sobre su presencia. 
Dijo que era por la inauguración del hospital. —¿Nada político? —le preguntaron, y respondió: ―Todo en la vida es político, 

solamente los animales no hacen política‖. Enseguida el duranguense agregó que traía un tema que analizaría con el 

mandatario y que tiene que ver con la responsabilidad de Peña como Presidente y la suya como diputado federal. Rechazó 
que se trate de candidaturas o que vaya a competir por la gubernatura de Durango. Atajó: ―No den ideas, estamos 

empezando bien el año y así lo queremos terminar‖. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

Del estamos hasta la madre, al te voy a romper la madre: Tal pareciera que, aparte de jugar squash en el Sport City 

de Plaza Loreto, Cuauhtémoc Blanco se dedicó en los siete meses antes de asumir la presidencia municipal de Cuernavaca a 
leer la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, votada en Francia en 1793. Por aquello de que cuando el 

gobierno no cuida los derechos del pueblo, la insurrección es el derecho más sagrado y el deber más indispensable. Al 
anuncio del gobernador Graco Ramírez de que el gobierno de Morelos se hará cargo de la seguridad a través del Mando 

Policial Único en 15 municipios de alto riesgo, Cuernavaca uno ellos, el en cierta forma líder político de Cuauhtémoc, Eduardo 
Bordonave, respondió que acudirán a la Suprema Corte de Justicia para anular esa decisión. ―No es un capricho ni un 

berrinche, es congruencia‖, me dijo Bordonave. ―Lo que hizo el gobernador está justificando un caso de emergencia en 

Cuernavaca. Entonces nos da la razón. Si Cuernavaca vive una emergencia en seguridad con el Mando Único, cómo quiere 
que aceptemos su modelo. Nosotros queremos nuestra policía municipal‖. Cuauhtémoc Blanco asumió funciones el 1 de 

enero. El 2, tras conocerse el asesinato de la presidenta del conurbado municipio de Temixco, la también recién llegada Gisela 
Mota, accedió por fin reunirse con Graco Ramírez, quien me narró así una parte del encuentro: —Por primera vez le vi la cara 

al señor. Su comportamiento fue muy grosero. Es una persona irascible, ofensiva, sin ninguna experiencia política. Me dijo: 

―Te voy a romper la madre, porque yo tengo el apoyo del pueblo‖. Que nos va a romper la madre a todos los que estemos en 
contra de sus decisiones. Las bravatas del insurrecto Cuauhtémoc serían divertidas de no ser porque Cuernavaca y su zona 

urbana eran hace menos de un año la región más violenta de México, según el índice del Consejo Ciudadano para la 
Seguridad Pública. Con Temixco y Jiutepec, Cuernavaca sumaba 223 secuestros del 1 de diciembre de 2012 al 1 de 

septiembre del año pasado, según la organización Alto al secuestro. En fin. Un gobernador que dice que no está para 
payasadas que podrían estar emparentadas con los grupos criminales. Un futbolista que ganó su elección con pocos votos, se 

siente traductor de los anhelos del pueblo y cree que batir a los delincuentes es como meterle un gol al Conejo Pérez. Una 

Suprema Corte que deberá dirimir otro increíble desacuerdo del Ejecutivo. Y una ciudad que hace cinco años vio surgir de la 
violencia y la muerte al estremecedor movimiento por la paz y la justicia, y que por lo pronto observa y guarda un prudente 

silencio. Cuernavaca, de Javier Sicilia a Cuauhtémoc Blanco. Del estamos hasta la madre, al te voy a romper la madre. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

AHORA que el pleitazo entre el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y el alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco, 
acapara los reflectores en esa entidad, hay quienes piden no descuidar el tema del asesinato de la alcaldesa de Temixco 

Gisela Mota. 

 
LA RECOMENDACIÓN de quienes conocen esa zona del territorio morelense es no perderle la pista al ex alcalde de ese 

municipio, el perredista Miguel Ángel Colín y, sobre todo, al ex secretario de Seguridad Pública Ángel Cortés Ruiz. 
 

DE HECHO, hubo quienes recordaron que en el 2014 el propio comisionado estatal de Seguridad Pública, Jesús Alberto 

Capella, informó que el gobierno estatal investigaba a Cortés Ruiz por sus posibles vínculos con la delincuencia. 
 

Y, DADAS las circunstancias actuales, como que no estaría de más que se dijera en qué paró esa indagatoria. 
 

EN PUEBLA cuentan que el gobernador Rafael MorenoValle está listo para echar toda la carne al asador en el queserá el 

último año de su administración. 
 

ABRIÓ el 2016 con la inauguración de uno de sus proyectos más acariciados: el teleférico de la capital poblana quese suma 
a la megarrueda de la fortuna y a la renovacióndel Estadio Cuauhtémoc como las obras de mayor relumbrón del sexenio. 

 
SOBRA DECIR que con ese corte de listón, Moreno Valle aprovecha para allanarle el camino a su delfín para la 

minigubernatura de 18 meses, Antonio Gali, quien dejará la alcaldía de Puebla el mes que entra para meterse de lleno en su 

precampaña. 
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PERO ahí no para la cosa, pues ya se supo que el gobernador panista también prepara cambios fuertes en su gabinete antes 
de presentar su Quinto Informe el 15 de enero. 

 
SEGÚN ESTO, ya tiene listo un refuerzo de amplia experiencia para fortalecer la Secretaría de Gobierno: el ex secretario de 

Gobernación y ex gobernador de Oaxaca Diódoro Carrasco, quien después de muchos años en el PRI ahora juega para el 

panismo. 
 

COMO quien dice, que el poblano y el oaxaqueño están listos para aplicar aquello de que al pueblo hay que darle PAN ¡y 
circo! 

 

VAYA apuesta la que hicieron ayer los titulares del Poder Ejecutivo y del Poder Legislativo del DF. 
 

EL JEFE de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, y el presidente de la Comisión de Gobierno de la Asamblea, Leonel Luna, 
legitimaron con su presencia la toma de posesión de Edgar Elías Azar para su tercer periodo como presidente del Tribunal 

Superior de Justicia. 
 

EL DETALLE es que, a pesar de que el abogado pudo rendir protesta ayer, está pendiente de resolverse la impugnación que 

tres magistradas locales interpusieron ante las autoridades federales por considerar que su segunda reelección violó la ley. 
 

¿Y SI la impugnación procede y resulta que Elías Azar debe dejar el cargo, qué dirán Mancera y Luna? Es pregunta que sube 
las apuestas. 

 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 
 

 


